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Prefeitura de Capão Bonito tem déficit orçamentário 
de mais de 30 milhões, aponta TCE

As prefeituras de municípios da 
região Sudoeste estão enfrentando 
dificuldades para fechar o ano ad-
ministrativo de 2024, segundo dados 
do Tribunal de Contas do Estado, 
levando-se em conta a receita arre-

cadada e as despesas empenhadas. 
O Expresso acessou as informações 
que estão disponíveis a todos os cida-
dãos no site do Tribunal de Contas do 
Estado em que é apontado a receita 
executada e as despesas empenhadas 

em cada uma das prefeituras da re-
gião com dados até o final do mês de 
novembro. O caso mais grave entre 
todos os municípios levantados pela 
equipe de reportagem do jornal diz 
respeito a Capão Bonito, que tinha 

uma receita de R$ 212.518.582,93 
e uma despesa empenhada de R$ 
242.816.125,69. Com estes valores, 
a cidade tinha um déficit de R$ 
30.297.542,76 ou 14,25% do orça-
mento executado. Geral 12

O lutador capão-bonitense Juliano 
Lubke estará no octógono na noite 
deste sábado, dia 07, para mais uma 
luta de MMA pelo Jungle Figth 133. 
A competição será no ginásio Mauro 
Pinheiro, que está localizado no 

complexo esportivo do Ibirapuera, na 
cidade de São Paulo. Juliano Lubke, 
que é treinado pelo professor Alan 
Galvão, da Academia Number One, 
lutará pela categoria até 61 kg contra 
o lutador Lucas de Souza. Esporte 11

Atleta de Capão Bonito luta 
neste sábado no Jungle Figth

Chuvas danificam estradas rurais de 
Capão Bonito

Moradores de bairros rurais de 
Capão Bonito relataram essa se-
mana grandes dificuldades com as 
estradas rurais que dão acesso aos 
bairros, principalmente depois das 
recentes chuvas que caíram na 

região no começo desta semana. As 
estradas dos bairros dos Pedrosos 
e dos Tomés foram fortemente 
afetadas pelas enxurradas que 
praticamente destruíram o leito das 
estradas. Região 4
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Que mal tem 
falar a verdade?

Há alguns dias, a 
comunidade do bairro 
rural dos Tomés, que 
está situada no muni-
cípio de Capão Bonito, 
se mobilizou para evitar 
que a escola municipal 
existente na localidade 
não fosse desativada .

Graças ao esforço de 
mães e pais de alunos 
do bairro, a prefeitura 
desistiu da intenção de 
fechar a escola que fun-
ciona no bairro desde a 
década de 60 do século 
passado.

Mas nas negociações 
para que a escola não 
fosse fechada ficou claro 
um comportamento 
dos mais deprimentes 
existentes na política 
nacional, que é a men-
tira para tirar proveito 
eleitoral de uma parcela 
da população. 

Foi isso o que desco-
briram os moradores dos 
Tomés sobre o prefeito 
atual, e que foi reeleito, 
inclusive, com a maioria 
dos votos no bairro, so-
bre a maior demanda do 
bairro que era a constru-
ção de uma nova escola.

Nos encontros para 
demover a prefeitura da 
intenção de desativar a 
pequena escola existen-
te na comunidade, os 
moradores descobriram 
que foram literalmente 
ludibriados com falsas 

promessas nos últimos 
quatro anos pelo chefe 
do Executivo local.

Mesmo sabendo que o 
número de alunos da es-
cola municipal do bairro 
não era grande desde 
que começou o atual 
mandato, o prefeito ca-
pão-bonitense informava 
que iria construir uma 
escola nova nos Tomés. 

O chefe do Executivo 
deu seguimento a sua 
promessa ao decretar 
uma área no bairro 
como sendo de utilidade 
pública e apta para ser 
desapropriada visando 
a construção de uma 
nova escola e neste ano 
eleitoral de 2024 ainda 
se reuniu com um líder 
político do bairro e seu 
aliado de longa data, 
para apresentar o proje-
to arquitetônico da nova 
escola dos Tomés.

Passadas as eleições, o 
prefeito mudou de ideia 
e informou aos morado-
res que o bairro não teria 
a construção de uma 
escola nova pela falta de 
demanda. 

Logicamente que o 
chefe do Executivo sa-
bia com muita antece-
dência de que o bairro 
não tinha crescimento 
no número de alunos 
para que se justificasse 
a construção de uma 
escola nova.

Mas agindo como um 
político antigo e com 
práticas de um coronel, 
acabou usando da boa 
fé da população de um 
bairro para conseguir 
os votos que tanto 
queria para se reeleger, 
independente de quais 
meios seriam necessá-
rios.

Em pleno século XXI 
ainda temos políticos 
que agem como se 
estivessem no século 
passado o que faz com 
que a classe política 
fique ainda mais desgas-
tada com a população 
brasileira por estes e 
outros comportamentos 
condenáveis.

Que mal teria falar 
desde o começo da 
gestão que não haveria 
viabilidade de investir 
milhões de recursos pú-
blicos na construção de 
uma escola nova se não 
há alunos suficientes? 

Mentir para a popu-
lação para ganhar votos 
é o último recurso para 
um político que certa-
mente não confia em 
seus argumentos e de 
que as suas propostas 
são as melhores. Por 
isso que muitos políticos 
fogem de debates em 
eleições. Para evitar de 
serem confrontados e 
de terem que falar a 
verdade.

Não é impossível melhorar 
 
   José Renato Nalini  é Reitor da Uniregistral, docente da Pós-graduação  

   da Uninove e Secretário-Geral da Academi a Paulista de Letras

O discurso é um, a 
prática é outra. Descar-
bonizar o mundo é uma 
urgência negligenciada. 
São Paulo continua a 
acolher mil e quinhentos 
novos veículos por dia. A 
qualquer horário, as vias 
públicas estão coalhadas 
de carros e caminhões, 
motos e ônibus alimenta-
dos a combustível fóssil, 
reconhecido veneno.

Para atenuar o efeito 
das emissões letais de 
CO2 e demais partículas 
que acabam com a saúde 
e abreviam a morte, é 
preciso reprimir o tráfego 
veicular. Mas como fazer?

Um passo importante 
seria impedir que frota 
antiga continuasse a cir-
cular livremente. Quem 
já não viu caminhões 
expelindo fumaça preta?

A frota nacional de ca-
minhões é antiga. Mais da 
metade, ou, exatamente, 
55% dos caminhões em 
atividade já têm mais 
de 14 anos de uso. Se 

houvesse uma renovação 
da frota mais velha, a 
redução de quantidade 
de emissão de poluentes 
seria de, no mínimo, 
33,5%. 

O melhor, no plano 
ideal – e, infelizmente, 
utópico – seria investir 
no transporte ferroviário, 
que o Brasil já teve mas 
que exterminou, ao 
estatizar empresas como 
a Companhia Paulista de 
Estradas de Ferro, um pa-
radigma de organização 
e eficiência, convertida 
em sucata assim que se 
transformou em Fepasa. 

Quase duzentos mil 
motoristas se utilizam 
de caminhões obsoletos, 
ultrapassados e perigosos 
para a saúde. A renovação 
da frota propiciaria inú-
meros ganhos, seja para o 
motorista, seja para a lo-
gística nacional. Há 1.290 
milhão de caminhões 
rodando pelas estradas e 
carregando 65% da carga 
nacional. Mais da metade, 

como visto, muito antiga. 
Se houvesse renovação 
daqueles fabricados em 
1999 por outros, produzi-
dos em 2023, a natureza 
agradeceria e, mais do 
que isso, vidas seriam 
poupadas. 

Fala-se em plano de in-
centivo para a renovação 
da frota. Mas, no Brasil, 
a preponderância está no 
mundo das ideias. Somos 
frágeis em execução. En-
quanto isso, a conurbação 
excessiva faz com que 
a quase totalidade das 
pessoas esteja exposta às 
emissões malignas dos 
veículos velhos, ultra-
passados, ineficientes e 
ainda sujeitos a episódios 
que atrapalham o trân-
sito e prejudicam o fluxo 
contínuo de transporte de 
carga. 

Alguma ideia melhor 
do que a renovação 
paulatina da frota, já que 
a substituição total che-
garia a cerca de R$ 1,160 
trilhão?

O “Dezembro Laranja”, o câncer de pele e a 
Psicanálise

Walter Martins de Oliveira - Psicanalista e Doutor em Educação 

Ao realizarmos este 
esforço de reflexão 
referente ao “Dezembro 
Vermelho e Laranja”, 
campanha que contem-
pla o combate ao HIV/
AIDS (Vermelho) e ao 
câncer de pele (Laranja), 
optamos pelo recorte 
“Dezembro Laranja”, evi-
tando assim a prolixidade 
do texto. O leitor e a lei-
tora atentos deste jornal, 
já sabem que o câncer 
de pele é o primeiro mais 

comum entre os homens 
brasileiros. A SBD (So-
ciedade Brasileira de 
Dermatologia), desde 
2014, promove a campa-
nha “Dezembro Laranja”, 
buscando conscientizar a 
população no que tange à 
prevenção, ao diagnóstico 
precoce e aos cuidados 
com a exposição ao sol, 
em vista do combate ao 
referido câncer. Os médi-
cos alertam para os prin-
cipais sintomas, a saber: 

pintas que mudam de 
tamanho, forma ou cor; 
surgimento de manchas 
que coçam, descamam 
ou que sangram. Ade-
mais, há que ter atenção 
especial a feridas que 
não cicatrizam em quatro 
semanas. A literatura 
psicanalítica que, por sua 
vez, julga ser o incons-
ciente determinante na 
compreensão do compor-
tamento e das escolhas 
do indivíduo, sem omitir 

a biomedicina, inclui o 
câncer de pele entre as 
doenças somáticas, ou 
seja, enfermidades cujas 
manifestações expressam 
conflitos psíquicos não 
elaborados, não elucida-
dos, não resolvidos. Tais 
patologias (somáticas), 
resultam de forças 
inconscientes como me-
mórias, agressividades, 
impulsos e desejos repri-
midos, recalcados. Para 
Dias da Silva (2000), 
à luz da Psicanálise, a 
pele é utilizada para 
comunicar emoções 
inadmissíveis pelo sujeito 
de serem comunicadas 
pela palavra, ou então 
por meio de atitudes 
espontâneas. Portanto, 
depreende-se tratar de 
expressões de sofrimento 
e medo em expor sen-
timentos, indicando o 
papel da pele de “espelho 
da alma”. Nessa ótica, o 
câncer de pele simboli-
camente pode indicar o 
exagerado desejo em ser 
visto, reconhecido e, ao 
mesmo tempo, a aflição 
em ser ferido ou inju-
riado nessa busca; me-

taforicamente, é como 
se fosse “queimado” por 
esse “sol”. Pode indicar 
inseguranças referentes 
à imagem corporal, 
apontando a dificuldade 
em aceitar o próprio 
corpo ou a relação deste 
com o mundo externo, 
manifestando a dificul-
dade com a autoimagem, 
conflito em mostrar-se 
ao mundo e sentimentos 
de vergonha, uma vez 
que a pele, intimamente 
ligada à identidade, 
faz-se como um “cartão 
de visita” para o sujeito. 
Diante disso, a pele pode 
expressar o grito do 
inconsciente por alguma 
coisa que o indivíduo 
não conseguiu verbalizar, 
ou seja, emoções repri-
midas, não elaboradas, 
tais como culpa, raiva, 
ressentimento, ódio, au-
topunição. Todavia, em 
suma, a Psicanálise não 
pretende desconsiderar 
o tratamento médico, 
busca apenas proporcio-
nar um lugar em que o 
sujeito consiga elaborar 
seus conflitos psíquicos. 
Ainda para Dias da Silva, 

tudo se resume no fato 
de o sujeito não ter sido 
amado de forma ade-
quada, não apreendeu 
o autoamor e, por isso, 
não consegue amar. Em 
não conseguir amar, 
será infeliz, e o corpo, 
adoecido, por sua vez, 
dará vazão e comunicará 
ao mundo e aos outros 
o seu sofrimento, neste 
caso, através da pele. É 
neste ponto que a Psi-
canálise, ao trabalhar a 
Individuação, em muito 
pode contribuir auxi-
liando o sujeito em sua 
lida com o inconsciente. 
Nesse sentido, para além 
de sua individualidade, 
despertá-lo para sua 
humanidade, compaixão 
e respeito com o “outro”. 
Isto exige a conquista 
de uma consciência 
integral, o ajuste do “eu” 
com a totalidade de tudo 
o que existe. A individu-
ação significa o desejo 
de autorrealização, de 
renascimento psicológico 
para oferecer o melhor 
de si ao “outro”, como 
pessoa inteira, maxima-
mente equilibrada.
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 Déficit de 30 milhões
O Portal Transparência do TCE está apontando 
que vários municípios da região podem enfren-
tar dificuldades para fechar as contas de 2024 
dentro do orçamento previsto. Até final de no-
vembro, Capão Bonito tinha um déficit entre as 
despesas empenhadas e a receita arrecadada 
que atingiu mais de 30 milhões.

Prefeito de Ribeirão Prefeito de Ribeirão 
Grande está tranquiloGrande está tranquilo

 Tranquilos
Outro município que 
pode ter dificuldades é 
Guapiara, que segundo 
o TCE, até novembro ti-
nha um déficit de mais 
de 5 milhões. Tranqui-
los estão os prefeitos de 
Buri, Germano Peschel, 
e de Ribeirão Grande, 
Marcelo Nunes, que 
fizeram a lição de casa 
e estão com superavit 
de mais de 2% de seus 
orçamentos.

 Pedalando
Em Capão Bonito, a ordem seria para cancelar 
algumas notas fiscais que ainda não foram 
empenhadas e que seriam emitidas novamente 
em janeiro. Esse procedimento é conhecido 
como pedalada e joga para frente um problema 
que deveria ter sido resolvido com o corte de 
despesas no próprio ano orçamentário.

 Corte de 20 milhões
Entre os alvos para cancelamento das notas 
fiscais de Capão Bonito estariam obras como re-
formas de escolas e de alguns serviços. O objetivo 
seria cancelar notas e empenhos que diminuam 
o déficit em pelo menos 20 milhões de reais.

 Garimpando uma vaga

Com a indicação da professora Priscila Melo 
para assumir a Secretaria de Desenvolvimento 
Social de Capão Bonito, fato que foi confirmado 
na semana passada pelo prefeito, aliados do 
ex-secretário e ex-vereador Romano Oliveira já 
buscam um lugar para ele na futura gestão.

Prefeito de Capão Bonito confirmou nova secretáriaPrefeito de Capão Bonito confirmou nova secretária

 Cotado para a Cultura
Caso o ex-vereador não seja convidado pelo depu-
tado estadual Edson Giriboni para assumir uma 
assessoria na Assembleia, ele poderia reivindicar a 
futura Secretaria de Cultura, já que o atual diretor 
Alexandre Mendes se despediu da função.

 A secretária do cinema
Aliados da vereadora Lu da Ong também traba-
lham para que ela seja indicada para a futura 
Secretaria de Cultura de Capão Bonito. Amigos 
da vereadora, que não se reelegeu, devem usar 
o fato de ela ter pedido ao prefeito a instalação 
de um cinema no futuro shopping da cidade 
como mote para a indicação. 

 Sem definição
Fora as mudanças efetivadas nas secretarias 
de Desenvolvimento Social e da Educação, 
os frequentadores do paço municipal não 
conseguem afirmar quem vai ficar ou sair nas 
demais secretarias de Capão Bonito. Uma das 
que poderiam ter mudanças é a de Negócios 
Jurídicos, onde estariam buscando alguém que 
dê uma solução para casos complicados, como 
a licitação do Transporte Coletivo Tarifa Zero.

 Dupla cotação
O ex-secretário de Obras de São Miguel Arcan-
jo, Felipe Marques da Silva, estaria com o nome 
cotado para duas pastas no futuro mandato de 
Capão Bonito. Silva poderia ser indicado para 
a Secretaria de Planejamento ou para a Secre-
taria de Obras.

 O escolhido 
Nos corredores do paço de Capão Bonito co-
menta-se que o vereador reeleito Fio Londrina, 
do PL, estaria fazendo lobby para a indicação 
de um novo nome para a Secretaria de Admi-
nistração e Finanças. O escolhido do vereador 
para a função seria o diretor de Indústria e 
Comércio, João Carvalho Junior.

 Sem campanha
A eleição para presidência da Câmara de 
Capão Bonito para o próximo biênio está 
em compasso de espera. O vereador Neto 
Tallarico, que é um dos cotados pelos co-
legas para ser o próximo presidente, disse 
a amigos que não está fazendo campanha 
para o cargo.

 Candidato declarado
Já o vereador Alan Senciatti, do PL, que já se co-
locou como candidato, tem tido várias conversas 
com colegas de Câmara e tem recebido o apoio 
do radialista Juliano do Açougue, para articular 
sua campanha à presidência da Casa de Leis.

 Pode aceitar
Para amigos, o radialista Juliano do Açougue 
tem dito que se não tiver sucesso com a em-
preitada do vereador Alan Senciatti para eleição 
da presidência da Câmara, poderia aceitar um 
cargo de secretário na prefeitura na próxima 
gestão do seu amigo, o prefeito Júlio Fernando.

 Aumento em Itapetininga
A Câmara de Itapetininga aprovou nessa se-
mana o reajuste para o salário do prefeito da 
cidade, que passou de R$ 13.600,00 para R$ 
15.811,36. No mesmo pacote foi majorado 
salário do vice-prefeito para R$ 4.906,17 e dos 
secretários para R$ 9.121,09.

 Desproporcional
Em Capão Bonito o salário do prefeito é de R$ 
20.110,53 desde o começo de 2021. Já o salário 
de vice-prefeito é de R$ 7.709,00. Enquanto 
isso, em Itapetininga que tem mais de três 
vezes a população capão-bonitense, o prefeito 
tem um salário 30% menor.

 Na ponta do lápis

Em Guapiara, o vereador eleito Flávio Menck, 
do Podemos, já está se preparando para cumprir 
sua função de fiscalizador do Executivo. Menck 
fez recentemente um curso de orçamento pú-
blico pela Escola Paulista de Contas Públicas. 
Pelo jeito, o futuro vereador quer cumprir sua 
missão na ponta lápis. 

Vereador eleito de Guapiara fez curso de orçamento públicoVereador eleito de Guapiara fez curso de orçamento público
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Chuvas danificam estradas rurais de Capão Bonito
REGIÃO

Nesta semana, a 
coluna O Expresso 
na História trará mais 
uma vez uma edição 
de O Jornal, que nova-
mente ficará à dispo-
sição dos leitores de O 
Expresso no nosso site, 
totalmente digitalizado 
para ser lido e consul-
tado. 

Nesta edição de O 
Jornal, de número 
06 do seu 2º ano e 
que circulou no dia 
1º de agosto de 1920, 
as notícias de maior 
destaque foram sobre 

o recenseamento es-
colar que visava contar 
quantas crianças de 
06 a 12 anos a cidade 
tinha. Inclusive, sendo 
dado em sorteio como 
prêmio um relógio 
despertador para o 
leitor de O Jornal que 
acertasse os números 
de crianças levantadas 
pelo Censo.

Há também uma 
matéria dando dicas 
de alimentação e cui-
dados para os leitores 
que queriam chegar 
até os 100 anos. Entre 

as dicas estavam beber 
bastante água, bons 
vinhos, leite e café, 
além disso, comer 
ovos, legumes e carnes 
de bovinos, de ovelhas 
e de frango.

Há também nesta 
edição do semanário 
uma reclamação feita 
ao delegado em que 
um cidadão pedia pro-
vidências contra alguns 
desocupados que se 
reuniam na rua Silva 
Jardim e torturavam 
um demente de nome 
Manoel Sapo.

Engenheira e também dona de floricultura deu dicas sobre flores e plantas

Moradores de dois 
bairros rurais de Ca-
pão Bonito relataram 
essa semana grandes 
dificuldades com as 
estradas rurais que 
dão acesso aos bairros, 
principalmente depois 
das recentes chuvas 
que caíram na região 
no começo desta sema-
na. 

As estradas dos 
bairros dos Pedrosos 
e dos Tomés foram 

fortemente afetadas 
pelas enxurradas que 
praticamente destruí-
ram o leito das estradas 
e removeram o pouco 
de cascalho que existia 
nelas.

A destruição das 
estradas está dificul-
tando o tráfego de 
veículos escolares, da 
saúde e também o es-
coamento da produção 
agrícola. 

Pequenos agriculto-

res também relataram 
à reportagem de O 
Expresso que se as 
chuvas persistirem 
nos próximos dias 
haverá perdas irrepa-
ráveis nas culturas de 
legumes e hortaliças. 

Além das estradas, 
algumas pontes foram 
comprometidas com 
o excesso de chuva. A 
Secretaria de Obras de 
Capão Bonito interdi-
tou a ponte na estrada 

que liga o bairro das 
Forquilhas à SP 250 
pelo fato de as cabecei-
ras terem sido afetadas 
e para evitar risco de 
desabamento da ponte, 
caso ela fosse usada.

Os moradores dos 
bairros afetados espe-
ram que a Secretaria 
de Obras da prefeitura 
de Capão Bonito inicie 
o mais breve possível a 
recuperação das estra-
das e das pontes.

Estradas rurais foram afetadas pelas fortes chuvas 

A entrevistada desta 
semana no Programa O 
Expresso Entrevista foi 
a engenheira florestal e 

empresária do ramo de 
floricultura na cidade, 
Betina Antunes Vieira. 
Natural de Bofete, a 

jovem empresária veio 
para Capão Bonito para 
estudar Silvicultura na 
Fatec em 2012 e aca-

O Expresso na História traz O Jornal de 1º de agosto de 1920

Ponte do bairro das Forquilhas está interditada

bou ficando na cidade 
após receber uma pro-
posta de estágio numa 
empresa de refloresta-
mento. Com o tempo, 
viu a oportunidade 
de montar uma flori-
cultura que vendesse 
principalmente mudas 
e plantas para jardins 
e para sítios e chácaras 
que se interessassem 
em ter arvores frutífe-

ras.
Com o tempo e a sua 

vocação para o negócio, 
Betina Antunes acabou 
se transformando na 
proprietária de três 
floriculturas na cidade 
onde comercializa de 
tudo neste ramo, desde 
flores para buques e 
festas, até mudas para 
reflorestamento. A 
empresária também 

elogiou a estrutura da 
Fatec local que lhe deu 
conhecimento teórico 
para que pudesse atuar 
na área.

A entrevista completa 
com muitas dicas da 
empresária sobre plan-
tas e flores pode ser 
vista no Facebook de 
O Expresso e também 
no canal do jornal no 
YouTube.
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Lançamento do livro “A Culinária Dourada de Ribeirão Grande”
é prestigiado pela região

REGIÃO

A Associação de 
Proteção de Cães e 
Gatos de Buri está par-

ticipando da segunda 
edição do ‘Edital 
Animal SP’. A ONG 

Rio São José tem cheia e Guapiara é colocada em alerta

Associação de cães e gatos de Buri busca apoio popular 
para obter recursos no “Edital Animal SP”

No dia 29 de no-
vembro aconteceu o 
lançamento do livro “A 
Culinária Dourada de 
Ribeirão Grande”. A ini-
ciativa foi realizada pela 
Prefeitura Municipal 
através do Departamen-
to de Cultura e Turismo 
da cidade e quem esteve 
presente no evento pôde 
receber autógrafo do 
casal de autores Heyttor 
Barsalini e Isamara 
Gouvea. 

“A Culinária Dourada 
de Ribeirão Grande con-
tém vinte e seis receitas 
que foram resultados de 
diversas viagens do casal 
ao munícipio, realizadas 
ao longo de 2022.

De acordo com um 

dos autores, Heyttor 
Barsalini, o projeto teve 
início com o convite de 
Cláudio Balaio, morador 
de Ribeirão Grande. 
“Ele nos levou aos in-
teriores das casas e dos 
sítios onde estavam pes-
soas que fazem receitas 
da culinária tradicional, 
transmitidas há gera-
ções”, explica. 

O autor destaca que a 
cidade guarda conheci-
mentos culinários que 
são relíquias culturais. 
Entre as receitas pre-
sentes no livro estão o 
Curau de milho salgado 
com galinha caipira, Bo-
linho encapotado (boli-
nho frito recheado com 
pedações de galinha ou 

galo), Doce de raspa 
de mandioca e cardito 
(caldo à base de tem-
peros acompanhado de 
um bolinho de farinha 
de milho). “São pratos 
que não se encontram 
em restaurantes, mas 
apenas nas residências 
familiares, quando al-
guma avó, tio ou tia os 
prepara.

O livro é ilustrado 
com fotografias de Isa-
mara Gouvêa e conta 
com um prefácio da 
diretora de Turismo de 
Capão Bonito, Janaina 
Faia, que havia feito 
um convite ao casal, 
para realizarem uma 
palestra na Fatec, em 
maio de 2020.

As fortes chuvas que 
caíram na região nos 
últimos dias provo-
caram o aumento do 
nível do Rio São José, 
que corta boa parte do 
município de Guapiara, 
e com isso ocasionou 
a inundação de vários 
pontos da zona urbana 
da cidade. 

A inundação mais 
forte ocorreu na ter-
ça-feira quando rio 
recebeu uma enorme 

quantidade de águas 
pluviais em sua nas-
cente que elevaram 
cons iderave lmente 
o nível do rio. Vários 
acessos e pontes da 
zona urbana foram 
inundados e interdi-
tados até que a água 
baixasse. A cidade foi 
colocada em alerta 
pela Defesa Civil do 
município que teme 
por um agravamento 
da enchente caso as 

chuvas persistam na 
região nos próximos 
dias. 

Além da preocupação 
com as chuvas na cabe-
ceira do rio, que pode 
fazer com que haja um 
repentino aumento do 
nível do rio, algumas 
casas foram inundadas 
e houve necessidade 
de remoção das fa-
mílias dos locais mais 
próximos às margens 
do rio São José.

Estudantes de Guapiara aprendem sobre biodiversidade em 
visita ao Parque Intervales

No dia 28 de novem-
bro, os alunos do 4° ano 
da EMEIEF Katsumi 
Joji, localizada no bairro 
Capinzal, em Guapiara, 
tiveram a oportunidade 
de participar de uma vi-
sita ao Parque Estadual 
Intervales, situado no 
município de Ribeirão 
Grande. A atividade foi 
parte do projeto “Es-
cola no Parque”, que 
busca proporcionar aos 
estudantes um contato 
direto com a natureza e 

promover o aprendiza-
do fora da sala de aula, 
estimulando o interesse 
pela preservação 
ambiental e o conheci-
mento sobre a fauna e 
a flora locais. Durante o 
passeio, as crianças pu-
deram explorar o par-
que e observar de perto 
a diversidade de plantas 
e animais presentes na 
região. Guiados por 
educadores ambien-
tais, os alunos ouviram 
histórias fascinantes 

sobre a biodiversidade 
do local e aprenderam 
sobre a importância 
do parque para a 
conservação do meio 
ambiente e o equilíbrio 
dos ecossistemas. Além 
disso, tiveram a chan-
ce de compreender 
melhor os cuidados 
necessários para man-
ter a área preservada, 
destacando o papel 
fundamental que cada 
um pode desempenhar 
na proteção da natu-

Guapiara sofreu com elevação no nível do rio São José

reza. A experiência foi 
enriquecedora também 
do ponto de vista social, 
pois os alunos aprovei-
taram o momento para 
fazer um piquenique 

em meio à natureza, 
desfrutando das belas 
paisagens e do ambien-
te tranquilo do parque. 
“Agradecemos todos 
do parque pela ótima 

recepção, acolhimento 
e por todo aprendizado 
que nos proporciona-
ram”, destacou o dire-
tor da escola, Amauri 
Oliveira. 

está disputando com 
outras 136 entidades 
por recursos financei-
ros. Apenas 34 ONGs 
receberão a ajuda e 
a associação de Buri 
necessita de pelo me-
nos 3 mil votos para se 
classificar. Promovido 
pelo deputado esta-
dual Rafael Saraiva, o 
edital destinará cerca 

de R$ 2 milhões para 
apoiar instituições que 
atuam na proteção 
animal, promovendo 
ações como castra-
ções, combate ao 
abandono, maus-tratos 
e assistência veteriná-
ria. A ONG buriense 
reforça a urgência de 
apoio para continuar 
atendendo a crescente 

demanda por cuidados 
a animais abando-
nados.Para ajudar a 
ONG a conquistar os 
recursos, é preciso 
participar da votação 
online que vai até este 
domingo, dia 08. Cada 
voto será importante 
para garantir que mais 
animais tenham uma 
vida digna e saudável 

na cidade.  Acesse o 
link: https://editala-
nimalsp-voto.com.br/
site/votacao.php?on-
g=associacao-de-pro-
tecao-caes-e-gatos-de-
-buri&id=41, e vote 
na Associação de Pro-
teção de Cães e Gatos 
de Buri. Não esqueça 
de preencher os dados 
corretamente. 



POLÍCIA

Homem é detido em Sorocaba por manter 
ex-esposa em cativeiro 
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Polícia Militar apreende menor em flagrante 
por tráfico de drogas em Itapeva

Guarda Civil Municipal de Itapeva captura 
procurado da Justiça

Um homem que 
estava sendo pro-
curado pela Justiça 
pelo crime de roubo 
foi preso na última 
terça-feira, dia 03, 
em Itapeva. A prisão 
ocorreu durante 
atendimento a uma 
ocorrência.

O detido, cujos 
dados não foram di-
vulgados pela polícia, 
foi abordado em via 
pública e, após veri-
ficação de seu nome, 
foi constatado que ele 

era procurado pela 
Justiça. O indivíduo 
foi imediatamente 
preso e conduzido 
ao Plantão Policial 
de Itapeva, onde foi 
registrado o boletim 
de ocorrência.

De acordo com as 
autoridades, o ho-
mem será mantido 
sob custódia, per-
manecendo preso à 
disposição da Justiça, 
que determinará os 
próximos passos do 
processo.

Nesta terça-feira, dia 
03, a Polícia Militar 
apreendeu um menor 
em flagrante pelo crime 
de tráfico de entorpe-
centes, em Itapeva. A 
ação policial ocorreu 
após informações e 

diligências que levaram 
os agentes até o infrator, 
que estava em atitude 
suspeita no centro 
da cidade. Durante a 
abordagem, os policiais 
realizaram uma busca 
pessoal e encontraram 

com o menor 20 porções 
de cocaína, prontas para 
comercialização. Além 
das drogas, também foi 
apreendida a quantia 
de R$ 210,00 em notas 
diversas, o que indica 
a prática do tráfico de 

entorpecentes.
O adolescente foi 

imediatamente detido 
e conduzido ao Plantão 
Policial de Itapeva, onde 
permaneceu apreen-
dido à disposição da 
Justiça.

A Guarda Civil Muni-
cipal de Itapeva estava 
realizando patrulha-
mento pelo bairro 
Recanto Pilão d’Água, 
na noite do último 
domingo (01), quando 
recebeu informações 
via WhatsApp que um 
indivíduo com manda-
do de prisão preventiva 
em seu desfavor, en-
contrava-se no mesmo 

local. 
O suspeito logo foi 

avistado pela equipe e 
ao proceder a aborda-
gem declarou ter outro 
nome. Segundo a polí-
cia, durante a consulta 
em banco de dados 
pela central de atendi-
mento da Guarda Civil, 
verificaram que sua 
identificação era falsa, 
indagado novamente, o 

homem informou seus 
dados verdadeiros.

Para a polícia, o indi-
víduo confirmou que o 
nome dado inicialmen-
te era de outra pessoa, 
porque estava com um 
B.O. 

O homem foi condu-
zido ao Plantão Policial 
onde a autoridade 
tomou as medidas ca-
bíveis.

Homem procurado por roubo é preso pela polícia em Itapeva

Na terça-feira (3), 
um homem foi preso 
pela Polícia Militar 
em Sorocaba, sob a 
acusação de manter 
sua ex-esposa em cár-
cere privado por três 
dias.  De acordo com a 
polícia, ele ainda teria 
ameaçado e agredido a 
vítima durante o perí-
odo em que a manteve 
sob seu controle.

Segundo informa-

ções divulgadas pela 
Polícia Militar, equipes 
do comando de Força 
Patrulha foram acio-
nadas para atender 
a uma ocorrência no 
bairro Vitória Régia, 
localizado na zona 
norte da cidade. Ao 
chegarem ao local, os 
policiais encontraram 
o acusado em posse 
de uma arma de fogo 
calibre 32 com seis 

munições intactas e 
uma réplica de arma 
de fogo.

A vítima e o suspeito 
foram levados até a 
Delegacia de Defesa 
da Mulher (DDM), 
onde o homem perma-
neceu detido à disposi-
ção da Justiça. O caso 
será investigado para 
que as medidas legais 
apropriadas sejam 
tomadas.
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Expressão do ano é uma alerta para  
deterioração mental

Atualmente, o con-
ceito de “brain rot” tem 
ganhado popularidade, 
especialmente nas 
redes sociais, onde se 
tornou uma maneira 
de descrever o can-
saço mental extremo 
causado pelo consumo 
excessivo de conteúdo 
digital. 

A expressão do ano 
“brain rot” (“podridão 
cerebral”, em inglês), 
como definiu o Dicioná-
rio Oxford, nesta última 
segunda-feira (2), ob-
teve 130.000 buscas ao 
longo de 2024.

“Brain rot’’, reflete 
um fenômeno real 
de desgaste cognitivo, 
afetando a nossa capa-
cidade de concentra-
ção, aprendizado e até 
mesmo o bem-estar 
emocional. Ele pode 
ser entendido como 
uma forma de exaustão 
mental que surge quan-

do o cérebro é exposto a 
um fluxo constante de 
informações irrelevan-
tes ou excessivas. Esse 
conceito é frequen-
temente associado ao 
consumo incessante de 
conteúdo na internet 
- como vídeos curtos, 
memes, redes sociais e 
jogos - que pode resul-
tar em uma sensação de 
desconexão, dificuldade 
de foco e até uma perda 
de interesse por ativida-
des mais desafiadoras 
ou significativas.

Embora o termo 
“brain rot” tenha se 
tornado associada à cul-
tura digital, ela remonta 
ao século XIX, muito 
antes de fenômenos 
como vídeos de gatos ou 
as tendências do TikTok 
dominarem o entrete-
nimento online. Henry 
David Thoreau foi o 
primeiro a registrar essa 
frase em seu famoso 

livro de 1854, Walden, 
no qual reflete sobre 
sua experiência ao viver 
de maneira simples na 
natureza.

No livro, Thoreau 
observa que a sociedade 
tende a preferir ideias 
simples, ao invés das 
que exigem maior esfor-
ço mental: “Enquanto a 
Inglaterra tenta curar 
a podridão da batata, 
ninguém tenta curar 
a podridão do cérebro 
- que prevalece muito 
mais amplamente e 
fatalmente?”

A expressão remete 
à ideia de que, assim 
como o processo de 
decomposição de um 
organismo, a mente 
sofre um desgaste 
semelhante ao se ali-
mentar de informações 
superficiais e vazias, re-
sultando em uma perda 
gradual de capacidades 
cognitivas e emocionais.

O “brain rot” tem 
várias causas e muitas 
delas estão relacionadas 
ao estilo de vida moder-
no e ao uso excessivo de 
tecnologias como:

Consumo excessivo 
de mídia: A exposição 
contínua a conteúdos 
rápidos, como os 
oferecidos por plata-
formas como TikTok e 
Instagram, estimula a 
dopamina, criando uma 
sensação de prazer ins-
tantâneo. No entanto, 
essa satisfação momen-
tânea pode ser viciante, 
resultando em uma 
diminuição na capaci-
dade de manter o foco 
por longos períodos.

Falta de desafios 
cognitivos: Quando 
nos habituamos a 
consumir conteúdos 
que exigem pouca ou 
nenhuma reflexão, o 
cérebro para de ser 
desafiado de maneira 

construtiva. O consumo 
de informações super-
ficiais prejudica a me-
mória de longo prazo e 
a capacidade de pensar 
criticamente.

Estresse e ansieda-
de: A pressão constante 
para estar “conectado” 
e atualizado pode 
causar ansiedade, que 
também contribui 
para a sensação de 
sobrecarga mental. A 
combinação de um 
cérebro sobrecarregado 
com informações des-
necessárias pode levar 
ao que muitos chamam 
de “brain rot”.

Falta de descanso 
mental: A rotina acele-
rada e a falta de pausas 
adequadas contribuem 
para a fadiga cognitiva. 
Quando o cérebro não 
tem tempo para proces-
sar as informações de 
forma saudável, os efei-
tos negativos começam 

a se acumular.
Felizmente, existem 

diversas estratégias 
que podem ajudar a 
prevenir ou até reverter 
os efeitos do “brain rot”. 
Algumas das práticas 
recomendadas são: 
limitar o tempo de 
tela, realizar exercícios 
mentais e estimular o 
hábito da leitura, fazer 
pausas e desconexão da 
internet e estabelecer 
rotinas saudáveis.

Com a adoção de 
hábitos saudáveis e a 
conscientização sobre 
a importância de equi-
librar o tempo de tela 
com atividades que 
desafiem a mente, é 
possível mitigar ou até 
reverter os efeitos desse 
desgaste mental. Cui-
dar da saúde do cérebro 
é fundamental para 
manter o bem-estar e 
a produtividade a longo 
prazo.
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Cecilia Rodrigues Mongollo  
Dia: 04/12/2024 
Idade: 90 Anos
Profissão: Aposentada
Estado Civil: Viúva do sr° José Mongollo
Filha de: José Rodrigues de Oliveira e Ana Joaquina 
da Conceição
Deixa os filhos: Luiza, Roque, José, Pedro, Antonio e 
Rosa
Velório: Camargo – Unidade Central – Capão Bonito
Cemitério: Da Saudade   

 

Tereza Maria Ferreira   
Dia: 04/12/2024 
Idade: 75 Anos
Profissão: Do Lar
Estado Civil: Divorciada
Filha de: José Honório Ferreira e Elidia Maria 
Ferreira
Deixa a filha: Conceição
Velório: Camargo – Unidade Central – Capão Bonito
Cemitério: São João Batista 

Sebastião Alves Teté 
Dia: 03/12/2024 
Idade: 79 Anos
Profissão: Aposentado
Estado Civil: Casado com a srª Maria de Lourdes 
Costa Teté
Filho de: Manoel Alves Teté e Lourdes Pereira 
Nascimento
Deixa as filhas: Maria Inês, Maria de Lourdes e Simone
Velório: Camargo – Central – Capão Bonito
Cemitério: Da Saudade 

Amelia Maria de Godoy  
Dia: 03/12/2024 
Idade: 67 Anos
Profissão: Do Lar
Estado Civil: Separada
Filha de: Dorival Franco de Godoy e Luzia Mendes 
de Godoy
Deixa a filha: Claudia
Velório: Camargo – Vila Aparecida – Capão Bonito
Cemitério: Da Saudade

Maria Agripina Souto  
Dia: 02/12/2024 
Idade: 61 Anos
Profissão: Aposentada
Estado Civil: Solteira
Filha de: Laurindo Emidio Souto e Aracy Camargo Souto
Não deixa filhos
Velório: Camargo – Velório Central – Capão Bonito
Cemitério: Sagrado Coração de Jesus 

Leny Lyrio de Almeida Borsandi  
Dia: 02/12/2024 
Idade: 89 Anos
Profissão: Do Lar
Estado Civil: Viúva Do Sr Pedro Borsandi
Filha De: Antonio Lyrio De Almeida E Anna Dias Lyrio
Deixa Os Filhos: Sandro E Simone
Deixa Os Netos: Vitor, Artur E Gabriela
Velório: Camargo – Unidade Capão Bonito - Central
Com Início Previsto Às 23:00 Horas Do Dia 02/12/2024
Sepultamento: 03/12/2024 Às 9:00 Horas
Cemitério: Sagrado Coração De Jesus Em Capão Bonito-Sp
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Horóscopo
Áries

Pense no futuro e 
seja ousado. Só tenha 

cuidado para não 
acabar sendo muito 

apressado.

Touro 
 É hora de assumir o 
controle das coisas e 
seguir em frente. Só 
cuidado com o tom 

imperativo.

Gêmeos 

Aprenda com as pesso-
as e com o entorno. O 
dia promete boas ideias 

e insights poderosos.

Câncer 

Preste mais atenção no 
seu entorno antes de 

tomar decisões imedia-
tistas. É preciso saber 
para onde você está 

caminhando.

Leão 

É preciso saber 
lidar com as pessoas. 

Estabeleça trocas 
produtivas e não deixe 
de ouvir mais do que 

falar.

Virgem 

Cuide mais do seu dia 
a dia. É preciso estar 
atento à sua agenda 

para dar conta de tudo 
sem se perder em meio 
a tantos compromissos.

fonte: www.istoe.com.br

Libra 

A sedução e o seu 
poder de persuasão 

estão em alta. 
Aproveite então para 

ouvir mais as pessoas e 
abordar temas do seu 

interesse.

Escorpião 

Olhe mais para dentro 
e para a sua intimida-
de. É preciso buscar 

mais conexão interna.

Sagitário 

Dê prioridade às coisas 
certas. É preciso buscar 
mais concretamente o 

que você quer.

Capricórnio 

Seja mais estraté-
gico com o que for 
prioridade. O céu 
pede mais atenção 

com os seus recursos 
materiais.

Aquário
Use a intuição para 
chegar onde você 

quer. O céu pede mais 
direcionamento para as 

suas ações.

Peixes
Invista no seu bem-es-
tar. É preciso cuidar da 
sua saúde em um nível 
amplo para manter o 
seu nível de energia 

em alta.



AECB fará peneira para avaliar novos jogadores 
no próximo dia 15

A AECB (Associação 
Esportiva Capão Bonito) 
irá realizar no próximo 
dia 15 uma peneira para 
avaliar jogadores que de-
sejam jogar pelas equipes 

em competições oficiais 
da Federação Paulista de 
Futsal.

A peneira irá analisar 
o potencial de meninos 
para as equipes Sub-12, 

Sub-14, Sub-16 e Sub-
18 e será realizada no 
ginásio do Centro Paulo 
Freire, antigo Capão 
Bonito Club, a partir 
das 8h30 e as inscrições 

podem ser feitas por 
link disponibilizados nas 
redes sociais da Asso-
ciação ou para maiores 
informações pelo What-
sApp (15) 99725-6079, 

com o técnico Anderson 
Sonvesso.

Após conquistar o títu-
lo de campeão estadual 
na categoria Sub-16 da 
Série A2 em competição 

promovida pela Federa-
ção Paulista de Futsal, 
a AECB se prepara para 
disputar o Campeonato 
Metropolitano no primei-
ro semestre de 2025.
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Atleta de Capão Bonito luta 
neste sábado no Jungle Figth

O lutador de MMA 
capão-bonitense João 
Dantas não foi feliz na 
sua primeira luta pelo 
PFL de Riyadh, capital 
da Arábia Saudita. Na 
luta em que enfrentou 
na sexta-feira passada, 
dia 29, o lutador da 
Espanha Costelo Van 
Steenis, Dantas acabou 
sendo nocauteado nos 
primeiros segundos 
da luta após levar um 
forte chute na região 
lateral da cabeça que 

fez com que a luta 
fosse encerrada para 
que ele fosse atendido.
Devido ao forte golpe, 
João Dantas foi envia-
do para o hospital que 
dava suporte médico 
para a competição onde 
passou por exames e 
nada de irregular foi 
constatado. De acordo 
com o técnico Alan 
Galvão, da Academia 
Number One e que 
orienta a carreira do 
capão-bonitense desde 

o seu início, Dantas 
ainda terá mais três 
lutas para fazer onde 
espera ter melhor 
desempenho. Galvão 
também enalteceu a 
qualidade do adver-
sário de João Dantas. 
“Enfrentamos um 
lutador de primeiro 
nível e sabíamos que 
o combate era difícil, 
mas sem dúvida o fato 
de ser a primeira luta 
pelo PFL pesa”, disse o 
treinador.

O lutador capão-bo-
nitense Juliano Lubke 
estará no octógono na 
noite deste sábado, dia 
07, para mais uma luta 
de MMA pelo Jungle Figth 
133. A competição será no 
ginásio Mauro Pinheiro, 
que está localizado no 
complexo esportivo do 
Ibirapuera, na cidade de 
São Paulo. 

Juliano Lubke, que é 
treinado pelo professor 
Alan Galvão, da Acade-
mia Number One, lutará 
pela categoria até 61 kg 
contra o lutador Lucas 
de Souza, que também é 
do Estado de São Paulo.

De acordo com o 
técnico Alan Galvão, o 
lutador capão-bonitense 
está bem preparado e 

tem todas as condições 
de conseguir uma vitória 
no Jungle Figth que 
é a competição mais 
importante de MMA da 
América Latina.

A luta será transmitida 
pelo Youtube do canal 
SporTV e também será 
transmitida pela rede 
Globo após o programa 
Alta Horas. 

Vila São Paulo e Só Neguinho farão a final  
da  1ª Copa Dingo de Futebol Society

Depois da conquista do Estadual de futsal, Sub-16 da AECB faz peneira

João Dantas sofre nocaute no PFL da Arábia Saudita

As equipes da Vila São 
Paulo F.C. e do Só Ne-
guinho vão disputar na 
noite desta sexta-feira, 
dia 06, a final da 1ª Copa 
Dingo de Futebol Society, 
que está sendo disputada 
no campo do Asilo, que 
fica no Parque das Águas 
de Capão Bonito.

Os times chegaram à 
final após vencerem suas 

partidas pelas semifinais 
que foram realizadas 
na noite da última 
quarta-feira, dia 04. O 
time da Vila São Paulo 
F.C. conseguiu a vaga 
após vencer uma partida 
difícil contra o Resenha 
F.C. por 6 a 5. Já o Só 
Neguinho garantiu sua 
presença na finalíssima 
após vencer a forte 

equipe do Maranata/
Guapiara por 3 a 1.

A equipe da Vila São 
Paulo é composta por 
jogadores de Capão 
Bonito que disputam 
competições por vá-
rios times da cidade, 
já o Só Neguinho tem 
em seu elenco vários 
jogadores de destaque 
da região.

Só Neguinho enfrenta o Vila São Paulo F.C. pela final da Copa Dingo
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As prefeituras de 
municípios da re-
gião Sudoeste estão 
enfrentando dificul-
dades para fechar o 
ano administrativo 
de 2024, segundo 
dados do Tribunal 
de Contas do Estado, 
levando-se em conta 
a receita arrecadada 
e as despesas empe-
nhadas.

O Expresso acessou 
as informações que 
estão disponíveis a to-
dos os cidadãos no site 
do Tribunal de Contas 
do Estado em que é 
apontado a receita exe-
cutada e as despesas 
empenhadas em cada 
uma das prefeituras 
da região com dados 

até o final do mês de 
novembro. 

O caso mais grave 
entre todos os muni-
cípios levantados pela 
equipe de reportagem 
do jornal diz respeito 
a Capão Bonito, que 
tinha uma receita de 
R$ 212.518.582,93 
e uma despesa 
empenhada de R$ 
242.816.125,69. Com 
estes valores, a cidade 
tinha um déficit de 
R$ 30.297.542,76 ou 
14,25% do orçamento 
executado.  

Apesar de ainda ter 
um mês para fechar 
a arrecadação, os 
números de Capão 
Bonito são conside-
rados preocupantes 

por quem tem expe-
riência em adminis-
tração pública, pois a 
diferença de mais de 
30 milhões entre o 
que foi arrecadado e o 
que foi empenhado de 
despesas dificilmente 
será diminuída de for-
ma legal. “Podem até 
usar artifícios como o 
cancelamento de em-
penhos de notas que 
ainda não foram emi-
tidas, principalmente 
de algumas obras, mas 
isto será uma maquia-
gem que somente vai 
jogar o problema para 
2025. Na realidade 
gastou-se mais do 
que deveria no caso 
capão -bon i t ense” , 
disse um especialista 

em administração 
pública.

A maior cidade da 
região, Itapeva, tem 
um déficit de R$ 
5.120.74,68, já que 
o município arreca-
dou até novembro 
R$ 511.038.104,39 
e tem uma despesa 
empenhada de R$ 
516.158.179,07, ou 
seja, um resultado 
negativo de cerca de 
1%, bem menor em 
valores e percentuais 
do que Capão Bonito 
e que é considerado 
plenamente recupe-
rável. 

As prefeituras da 
região em melhor 
situação do ponto de 
fechamento do ano 

de 2024 são Ribeirão 
Grande e Buri, ambas 
com superavit orça-
mentário de mais de 
2%. 

Em Ribeirão Grande, 
a receita arrecadada 
até novembro foi de R$ 
43.571.601,45 e a des-
pesa empenhada foi 
de R$ 42.549.576,25, 
o que dá um superavit 
de R$ 1.022.025,20 ou 
2,4% do orçamento. Já 
Buri teve uma receita 
de R$ 116.846.194,69 
e uma despesa 
empenhada de R$ 
114.405.229,79, o que 
dá um superavit de 
R$ 2.440.964,90 ou 
2,13% da arrecadação.

Outras cidades da 
região também estão 

com déficits que são 
considerados preocu-
pantes, a prefeitura de 
Guapiara, por exem-
plo, tem uma receita 
arrecadada de R$ 
76.247.204,30 e uma 
despesa empenhada 
de R$ 81.829.487,70, 
com um déficit de 
R$ 5.582.283,40 ou 
7,32%. Taquarivaí 
também tem uma 
receita menor do que 
a despesa empenhada 
até novembro, ten-
do sido arrecadado 
R$ 41.825.491,03 
contra despesa de 
R$ 45.872.164,32, 
perfazendo um déficit 
orçamentário de R$ 
4.046.673,29 ou 9,6 % 
do orçado para 2024.  

Prefeitura de Capão Bonito tem déficit orçamentário 
de mais de 30 milhões, aponta TCE

Com déficit: Capão Bonito e Guapiara Com superavit: Ribeirão Grande e Buri


